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! ! ! !著名文学家萧乾先生的创作生
活，可以说是从写小说开始的。
!"#$年在辅仁大学英文系念书时，
曾一度停学“漂荡”到福州，做了
一年中学国语教员，回京后转学燕
京大学新闻系，即以在福州教书生
活中获得的素材，写了短篇小说
《蚕》，投给天津的《大公报》，该
报文艺版的主持人正是萧乾所尊敬
的沈从文先生，小说发表后反响不
错，还受到才女林徽因的好评，认
为作者“是用感情写作的，这很难
得”，沈从文也给予了热诚的鼓励。
受到师长的嘉勉，萧乾的创作

热情十分高涨，%"&'年和 %"&(年
写出了好多短篇小说，如《邮票》《花
子和老黄》《邓山东》《篱下》《皈依》
《昙》等等，除了大公报，有的还刊
登在《水星》等刊物上。%"&(年，
萧乾经杨振声、沈从文介绍，进入
《大公报》当编辑。成为新闻从业
人员的萧先生既要编副刊，还常有
采访任务，撰写特写和采访记，十
分繁忙，小说就写得少了些，但还
是先后出版了《篱下集》《栗子》等短
篇小说专集（后来萧乾先生曾先后
在上海、香港的大公报任职，都是
编文艺副刊）。

《梦之谷》1938年
问世后广受好评

%"&)年，萧乾开始创作长篇小
说《梦之谷》，内容是描述“一场很甜
美，结果却很惨”（萧乾语）的恋爱故
事。大意是在汕头的山谷里有一所
角石中学，年轻的男教师“若萍”与
一位大眼睛女生“盈”产生恋情，一
段难忘的甜蜜日子后，因某一恶势
力的介入而发生变故，真诚而单纯

的“若萍”在扑朔迷离的误会中抱着
对“盈”的怨恨回到了京城。小说发
表后获得好评，台湾评论家司马长
风在他的《中国新文学史》中称《梦
之谷》是“五四”以来他所中意的十
部长篇小说之一。*++&年，时任中
国社科院文学研究所所长的杨义对
《梦之谷》也有很高的评价，认为是
“现代中国文学中最有分量和魅力
的自传性爱情悲剧的诗情小说之
一”。从小说的故事情节来说，《梦之
谷》似乎也没有超出少男少女相恋
然后遭受“棒打鸳鸯”悲惨结局这样
的传统模式，但就笔者阅读这部作
品的感受而言，觉得作者对两情相
悦以及主人公纯真情感的投入写得
非常细腻，给人以可触可摸可感可
叹的非常真实的感觉，另一点是小
说略带一点意识流的诗性文字，使
作品有了诗性灵动的气韵，与纯真

的爱情内容结合在一起，别有一番
动人心弦的艺术魅力在里头，杨义
先生所说“爱情悲剧诗情小说”，正
是指出了悲情故事与诗性文字自然
结合的艺术个性和特点。
写了那么多短篇小说，出版的

第一部长篇又是那样受欢迎，按常
理作者是会“马不停蹄”继续自己
的小说创作的，但情况并非如此，
《梦之谷》于 %"&,年问世后，萧乾
不再写小说了，这与他国内国外复
杂而曲折的人生经历并无直接的关
系，而是主观上不想再写小说特别
是长篇小说了。

萧乾“发现了自己
的能力限度”，决定不
再写长篇小说

%""-年 &月 $"日，萧乾先生

寄给我一篇题为《回首“梦之谷”》
的随笔 （当时我在 《解放日报》
编《朝花》副刊），在寄稿的附函
中，说明这是他的“余墨”系列
文章的第一篇，《回首“梦之谷”》，
也就是对当年写 《梦之谷》 这部
作品具体情况的追忆和补充。在
文章中，萧乾先生证实了 《梦之
谷》 写的是他自己的一段初恋情
史，人物和故事都是真实的 （这
样我们就可以理解为何情感写得
那样真情节写得那样细了），接下
来便说到了为何自 《梦之谷》 之
后不再写长篇小说的原因：写完
这部小说，发现自己“只会在一
小块画面上勾勒，不能从事人物
众多的大幅画面的创作”，“我及时
发现了自己的能力限度”，知难而
退。萧乾先生说 %"&,年小说出版
的时候，自己就做出了这样的决
定，而且至今不悔。———我们在
这里感触良多的是，一位文学家
具有如此冷静而理性的创作态度，
在达到一个高度的时候进行认真
检视扬长避短，调整自己的创作
方向，这样的清醒，这样的自觉，
不是任何人都能做到的。其实萧
乾先生的这种冷静和自觉是表现
在多方面的，比如他喜欢讽刺小
说，也曾经试写过，但后来翻译
了 《好兵帅克》 等讽刺作品，发
现自己在这方面潜力有限，“每当
我手痒想写时，我总立刻把它管
住”。他也尊崇诗歌，认为那是文
学的精髓，但他“很早就发现自
己缺乏诗才。我喜欢读诗，但平
生没写过一行”。
萧乾先生的理性自省，是建立

在辩证科学的认识观人生观基础上

的，“我最引以自豪的，就是自从
走上创作的道路，我就彻底否定了
自己有什么天才，懂得一切都只能
靠呕心沥血，凭着孜孜不倦的努
力”（《萧乾回忆录》）。文学前辈这
样的清醒和“自省”，很值得我们
深长思之。
前不久笔者与文洁若先生在电

话中聊起萧乾先生的小说创作，我
说 %"&,年后，萧先生长篇是肯定
不写了，但短篇是否偶尔写过呢？
文先生说写过几篇的，是随意之
作，论其小说成绩，主要还是早期
的那些作品。这里顺便要说几句的
是，%"'(年，%,岁的文洁若在念
高三的时候读到了《梦之谷》，被
内中两位 %,岁男女的情感故事所
感动，对写作者也敬慕有加，也由
此与萧乾相识相恋，于 %"('年结
了婚。%",)年，一次偶然的机会，
文洁若先生与《梦之谷》中的女主
人公原型萧曙雯相遇相识，演绎了
一段人间真情的佳话，笔者曾据此
写过《文洁若与“梦之谷”》等文
稿，发表在上海的报刊上。———小
说和人物的“戏里戏外”，都真的
是具有一点传奇色彩的。

众所周知，大作家萧乾先生
的文学成就是多方面的，小说创
作只是其整个文学活动的一部分，
数量不是很多 （短篇小说 $) 篇，
长篇小说一部），但这并不妨碍其
在文学业绩中的重要位置，曾有评
论家认为萧乾在上个世纪 &+年代
先后写出的那些小说，为京派文学
“输入了新鲜的血液”，“既属于京
派，又超越了京派”。这当然是不一
般的评价了。
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自《梦之谷》后萧乾缘何不再写小说 " 沈扬
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高建国

一颗子弹与

! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !"#重整旗鼓

移植改编后的京剧根据《芦荡火种》浓郁
的地下工作色彩，几经斟酌，将剧名改为《地
下联络员》。
北京京剧团创作组快马加鞭，仅用一周

时间就把剧本改定。当时，北京市已确定在
%$月初举办现代题材剧目观摩会演出周，为
使移植改编后的戏赶在演出周与观众见面，
北京京剧团又趁热打铁，以超常速度推出了
移植改编后的京剧《地下联络员》。
剧组彩排时，江青、彭真和总参谋长罗瑞

卿前往观看。由于仓促上马，并未完全得原剧
真传，加之对剧种之间的艺术转换缺乏经验，
修改后的戏难免有些粗糙，很大程度上失去
了原剧的神韵，又没有充分展示京剧特有的
表现力，审看效果不尽如人意。演出结束后，
江青上台接见演员一言未发，就气呼呼离去。
事后，她又专门让警卫参谋打来电话，要求此
剧不得再演。
彭真的态度却迥然不同。是出于改变首都

文艺工作被动局面的强烈责任感，还是因为解
放前在白区长期从事地下工作故对反映秘密
斗争的戏剧格外感兴趣？他对这出并不被看好
的戏颇有好感，认为不妨演几场，北京京剧团
还在报上作了广告。当时，《地下联络员》预售
票已经售出 &场。后来，彭真考虑到江青有明
确要求，戏也确实需要认真打磨，指示停演重
排，并把市委书记邓拓、书记处书记陈克寒、宣
传部长李琪、北京京剧团党总支书记赵鼎新几
位领导同志叫到家中开碰头会，说服李琪和赵
鼎新给买了票的观众退票并道歉。此后，彭真
在百忙中多次来到剧团，亲自找剧团领导和主
要演员谈话，充分肯定移植改编后的戏基础是
好的，满怀信心鼓励大家说，我看这个戏能改
好，你们不要泄气。

北京市存档的材料和当事人的回忆，还
原了当年北京京剧团聚焦突出问题全力攻关
的过程。那时，北京京剧团面临 &个迫切需要
解决的问题：一是戏的剧本存有不少矛盾和

问题，亟待调整修改；二是演员的表
演不到位，需要下功夫研究提高；三
是演职员不熟悉工农兵生活，迫切
要求有针对性地深入下去，在感知
生活中找到角色定位。北京京剧团
根据彭真和北京市委的指示，不惜

工本，前后用 & 个多月时间，下大气力对这
出戏进行全面加工改造。鉴于改好剧本是解
决所有问题的基础和关键，北京市委特事特
办，把创作组的编剧安排进风光宜人的颐和
园龙王庙，为他们潜心改好本子提供最好的
条件。

重整旗鼓再次移植改编《芦荡火种》，创
作组仍采取集体讨论、分头执笔、最后由汪
曾祺统改的方式，尽可能把集体智慧和创作
个性统一起来。有了第一次尝试的经验教训，
又得天时地利人和，创作组宵衣旰食，昼夜苦
干，移植改编仅用 %+天时间即大功告成。其
间，汪曾祺的过人才智再度得以充分彰显，主
要场次《智斗》《授计》，还有贯穿全剧的那些
令人美不胜收、回味无穷的精美唱词，大都出
自他的生花妙笔。当初文牧在塑造刁德一这
个人物形象时，为了突出他为人奸刁，同时叫
得顺口，给他取了一个生动传神、入耳难忘的
名字，但只是安排了一个教官的职位。为更好
地衬托阿庆嫂和发展剧情，汪曾祺等人把沪
剧《芦荡火种》中的教官刁德一，调整为“忠义
救国军”参谋长。沪剧“茶坊智斗”一场戏虽也
有三重唱，但舞台上的胡传奎只是一个背影，
主要是阿庆嫂和刁德一两个人出戏入戏、斗
智斗勇的“背供”唱腔。

创作组反复推敲，确定在京剧中把胡传
魁拉进矛盾冲突之中，这样既可以为三人之
间的心理较量拓展较大空间，也便于舞台调
度上推陈出新。经精心调整修改，春来茶馆
老板娘、中共地下工作者阿庆嫂与“忠义救
国军”参谋长刁德一和司令胡传魁，以团团
转的圆场调度和巧妙周旋的“背供”唱腔，以
及接下来刁德一对阿庆嫂的明夸暗诈、阿庆
嫂的机智应答、刁德一居心叵测的跟进试探，
都把阿庆嫂的泼辣机警、刁德一的阴险歹毒、
胡传魁的愚蠢自负，表现得活灵活现、栩栩如
生。沪剧中的胡传奎，在京剧中改名为胡传
魁。由“奎”变“魁”，虽仅一字之差，却有其深
意在焉。
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! ! ! ! ! ! ! $#自杀!不能承受的生命之痛

爽爽自幼聪明可爱、成绩优异，喜爱绘
画、武术。$++(年 ,月，他毕业于四川西华大
学计算机科学与技术系，毕业后又获得了
./012 平面设计师和 ./012 网络设计师认
证，先后就职于多个文化传播公司，历任平面
设计师、插画师、网络交互设计师。工作期间，
他潜心研究图像语言的表达方式，创作了大
量的作品，并出版了图书《34456789708
插画设计教程》。爽爽在工作中认真
敬业，在生活中阳光向上，深受领导
和同事们的喜爱。

$++,年，爽爽离开单位，创立了
自己的工作室，项目涉及教育业、佛
教文化产业、旅游业、餐饮业、糖酒
业、金融业、户外运动等。他为人善
良、谦逊，孝顺父母，珍爱亲情，善待
身边的每一个人。就是这么优秀的一
个儿子，却因为车祸撒手人寰。
车祸，是中国人口死亡的又一大

杀手。世卫组织 $+%&年的全球道路安
全状况报告表明，$+%+年中国道路事
故的死亡人数近 $):-万人，连续十数
年位居世界第一。世卫组织驻华代表
施贺德在《中国日报》发文称：“在中
国，每年有超过一万名十五岁以下的青少年
因为道路事故致死，受重伤的人数更多。”
近几年来，校车发生的事故更是令人触

目惊心：$+;!年 !!月 !-日，甘肃省庆阳市
正宁县榆林子某幼儿园一运送幼儿的校车与
一重型自卸货车正面相撞，导致十九名幼儿
死亡；相隔仅二十七天，!$月 !$日，江苏省
丰县首羡镇中心小学的校车，因司机操作不
当侧翻入路边水沟内，导致车内二十三名学
生伤亡；$+!'年 )月 !+日，湖南省湘潭市雨
湖区响塘乡金桥村乐乐旺幼儿园的校车在行
驶途中翻入水库，车上十一人全部遇难；$+!(
年 (月 $$日，广西桂平大湾镇安担村一幼儿
园校车翻进水塘，车载二十三名幼儿中两名
死亡，二十一名幼儿受伤……

死在校车上的这些孩子大多是独生子
女，一个个稚嫩的生命，就这样湮灭在滚滚车
流中；他们的父母，就这样成了“失独”者……

$+!'年 "月 !!日《人民日报》刊发的
《我国每年 $(万人死于自杀》一文中说：“我

国每年约有 $(万人死于自杀，自杀未遂的人
数约为 $++万。自杀已经成为我国人群第五
大死因，是 !(岁到 &'岁的青壮年人群的首
位死因。”
“活着没意思！”说这话的孩子叫李河，是

南京市某重点中学的高一学生，长得眉清目
秀，一米七的个子，戴着近视镜，说话有点儿
羞怯。老师听到他说这话时，着实吓了一大

跳。李河是独生子，从小备受爷爷奶
奶、爸爸妈妈的呵护。上小学后，李
河性格渐渐变得有些孤僻，不爱与
人说话，也不爱和同龄人交往。从小
学到初中，李河的玩伴不多，但成绩
一直不错，在班上总是名列前茅，每
次考试拿到成绩单后，总会从家长
那里得到考前承诺的金钱奖励。初
二下学期，班上一个女生主动接近
他，给他带零食，约他一起打乒乓
球。这让李河有点儿受宠若惊，不
久，两个孩子就开始了一段朦朦胧
胧的“初恋”。从不讲究穿着的李河
开始注意打扮自己了，那段时间，他
精神状态极佳，成绩不但没有下降，
反而有所上升。

可考入高中后，一切很快发生了
变化。由于是重点中学，李河第一次考试只排
在全班的三十多名，从小受惯了表扬和奖励的
李河顿时感到异常失落。雪上加霜的是，那位
原来喜欢他的女同学被邻班一个英俊男生
“夺”走了，李河几经努力，也无济于事。第一次
“失恋”，李河一度产生了自卑心理。情绪的波
动导致他的学习成绩继续下滑，期末考试李河
在班上的名次一下子落到了四十多名，而且破
天荒地两门功课没及格，也是有生以来第一次
未能获得家长的奖励，反而招致父母的一顿责
备。李河的情绪降到了冰点，$+!'年的春节，
他躲在家里哪里也不肯去，整天闷闷不乐。
“爸爸妈妈只关心我的学习，看我玩一会

儿电游就骂人；奶奶管着我吃的，少吃几口就
唠叨个没完。我连一点儿自己的时间和空间都
没有了，活着还有什么乐趣？”他对老师说。为
了发泄，李河在家里经常用拳头砸墙壁，有时
手背砸破皮，鲜血直流，父母看了心痛不已，但
没有意识到事态的严重性，他一次次想到了
死，终于作出了结束自己生命的决定……


